
Sesion 23. a ordinaria en 31 de Julio de 1906 
t>RESIDENCIA DEL SEÑOR SANFUENTES 

SUJM:.A.R10 

Acta de la sesion anterior.-Cuenta.-A indi
cacion del señor Balmaceda se acuerda on
ciar al señor Ministro de Hacienda. rogán
dole que pida a las notarías de Iquique copia 
de las escrituras públicas de sociedades sali
treras que tienen por base terrenos litigados 
con el Fisco - El señor Besa hace algunas 
observaciones sobre el proyecto de sanea
miento de Valparaiso, que son contestadas 
por el seDar Ministro del Interior.-Usan de 
la palabra sobre el asunto los señores Bal
maceda, Besa, Tocornal i Salinas (Ministro 
del Interiorj.-Se susI-ende la sesion.-A 
segunda hora se constituye la Sala en sesion 
secreta. 

Asistencia 

A sistieron ¡os señores: 

Balmaceda, J. Elías Montt, Pedro 
Besa, Arturo Rozas, Ramon Ricardo 
Castellon, J uao Sánchez M., Darío 
Cifuentes, Abdon Tocornal, José 
Charme, Eduardo Urrejola, Gonzalo 
Devoto A., Luis "aldes Valdes, Ismael 
Escobar, Ramon Vial, Leonidas 
Espinosa Pica, M. i los señores Ministros 
Fernández Concha, D. del Interior, de Justi-
Figueroa, Javier A. cia e Instruccion PÚ-
Irarrázaval, Cárlos blica, de Guerra i Ma-
Lazcano, Fernando rina i de Industria i 
Mac Iver, Enrique Obras Públicas. 
Matte Pérez, Ricardo 

Acta 

Se leyó t' fué aprobada la seguiente: 

«SESION 22: ORDINARIA DEL 30 DE JULIO 

DE 1906 

Escobar, Espinosa Pica, Fernández Con~ 
cha, Figueroa, Infante, Irarrázaval, Laz
cano, Mac Iver, Matte, Rozas, Reyes, 
Sánchez Masenlli, Tocornal, Urrejola, 
Val des Valdes i Vial, i los señores Mi· 
nistros del Interior, de Relaciones Este,.. 
riores, de Justicia e Instruccion Pública, 
de Hacienda, de Guerra i Marina i de 
Industria i Obras Públicas. 

Aprobada el acta de la sesion anterior, 
se dió cuenta de los siguientes negocios: 

Oficios 

Dos de la Honorable Cámara de Di .. 
putados con los que devuelve aproba~ 
dos, en los mismos términos en que 10 
hizo esta Honorable Cámara, los pro, 
yectos de lei que tienen por objeto, el 
primero, conct:der 81 teniente coronel 
don Cruz Daniel Ramlrez el goce de los 
beneficios que acuerda la leí de 6 de 
octubre de 1883 a favor de los jefes de 
Ejército señores Leon, Fuenzalida, Zi .. 
lleruelo i Necochea; i el segundo, que 
concede por una sola vez al oficial 
segundo de la Secretaria del Senado, 
don Eduardo Pél'ez R., como remune~ 
racion por los servicios estraordlnarios 
que ha prestado en la recepcion i guarda 
de los paquetes de votos de las eleccio~ 
nes, etc., una suma igual al sueldo anual 
asignado a su empleo. 

Se mandaron comunicar a S. E. el 
Presidente de la República. 

Asistieron los señores Sanfuentes, Otro del señor Ministro de Coloni .. 
Balmaceda, Castellon, Charme, Devoto, zacion con el que devuelve, con los in .. 
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formes del caso, el cuestionario prepa- blicas pidió se enviara desde luego a 
rado por el honorable Senador don Comision el proyecto de lei que auto
Ramon Ricardo Rozas. riza al Presidente de la República para 

Se ordenó poner a disposicion de los contratar los estudios dettnitivos de las 
señores Senadores. secciones que faltan por terminar del 

Otro del señor Ministro de Instruc- ferrocarril Jonjitudinal. 
cion Pública, en contestacion al que se El sf'ñor Ministro de Guerra i Marina 
le dirijió a solicitud del señor Senador pidió, asimismo, se enviaran desde 
de Uanquihue, don Ramon R. Rozas, luego a Comision los siguientes proyec
sobre fundacion de una escuela mista tolO de lei: el sobre retiro forzoso de los 
en el lugar denominado Pergüe del ottciales jenerales, jefes i oficiales del 
departamento de Carelmapu. Ejército; i el que deroga la Ordenanza 

Se mandó poner a disposicion de los leneral del Ejército, con escepcion de 
señores Senadores. los títulos 71 a 80 inclusives, que tratan 

Otro de la Comision de Gobierno, en de la materia judicial. 
que comunica que ha procedido a cons-
tituirse i ha designado para su Presi. ,El señor Urrej?la,pidió al ~eñ?r Mi
dente al señor do F' d L 111stro de Industna I Obras PublIcas se n elnan o azcano. " t d 1 1" d dI' Se mandó archivar. SlfVIera a en el' a so ICltu e ,os vec:-

1 otro del señor Senador de Llanqui- nos del departam~n,to de Yung~I" re~atl-
hue don R "nlon D Diva a que se COmJSlOne a un lO]elllerO , " ~. Ji,-ozas, con e que l' , 
remite, a fin de que sean enviados al¡para que trac~ e cammo mas,p¡:act\(:a-
señor Ministro del Interior, varios an- ble, entre J~ CIUdad de Yungal 1 l~ es
tecedentes relativos a necesidades que taclOn de Cholguan, del ferrocarnl de 

1 t ' 11 '1 d O Antuco. se lacen sen Ir en e lOspIta e sorno. IT 'd' I - S d 
Se acordó dirijir el ottcio respectivo J}O, en segUl a, e seno,r ena 01' 

a nombre del señor Senador de Uan .. del Nuble algun,as obs,er~aclOnes acero 
quihue ca del decreto dIctado ulttmamente por 

. el Ministerio de Industria i Obras PÚ .. 
Solicitudes blicas sobre nuevos estudios que debe

rán hacer las comisiones técnicas de la 
Una de doña Zoila Rosa Silva viu- Direccion de Ferrocarriles, refiriéndose 

da del teniente-coronel de Ejér..::it'o don e~pecialmente al estudio de la doble 
Benedicto Silva Cornejo, en la que Pide!VIa de ~a~ ,Rosendo e a _ Ta,lcahu:ll1o, la 
se le acuerde la pension de montepío cual, a.JUlcl~ de Sl~ .:.>e,nona, eS,e?tera ... 
correspondiente al empleo de coronel men~e lll0ficlOsa, ~1 hm el, propOSltO de 
en lugar de la que actualmente disfruta. segull' el ferrocarnl de ChIllan a Tomé. 

1 otra de doña Concepcion Urbina, Recomendó él seuor Senador que se 
viuda de Villalon, en la que pide se le ajitaran los estudios dettnitivos de la 
conceda, por gracia. una pension de cien seccion entre Coelemu i Tomé. 
pesos al mes, en mérito de los servicios Asimismo pidió el honorable señor 
prestados al pais por sus hermanos don Un'ejola al señor :Ministro de Industria 
Luis Antonio i don Martin Urbina. se sirviera hacer presente al señor Mi-

Pasaron a la Comision de Guerra. nistro del lntedor la situacion en que 
1 otra de doña Domitila Ferr.ández se encuentra la ciudad de Búlnes con 

Niño, en la que pide devoluciotl de los motivo de haber aparecido en esa 10-
documentos acompauados a la solicitud calidad la epidemia de viruelas, lo que 
sobre pension de gracia, que presentó a hace indispensable el establecimiento 
esta Cámara en setiembre de 189'i i que de un lazareto. 
ha sido ya despachada por el Congreso. El señor Ministro de Industria i Obras 

Se accedió a ella. Públicas contestó que trasmitiria estas 
últimas observadones al señor Ministro 

Antes de entrar a la órden del dia, el del lnterior, i que ya estaban dadas las 
señor Ministro de Industria i Obras PÚ .. órdenes para que se activalan los estu, 
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dios del ferrocarril de Coelemu a Tomé. ¡ Fiscal de Santiago ponga, de unaJsola 
Agregó el señor Ministro que tendría vez, a disposicion del Superintendente 

mui presente las demas observaciones de la Casa de Moneda, la cantidad de 
hechas por el honorable Senador de tres mil novecientos ochenta i ocho 
~uble. pesos ochenta centavos,para que atien-

Con motivo de este incidente hicie- da a los gastos que orijine la acuñacion 
ron, en seguida, algunas observaciones de medallas conmemorativas del Trata
los señores Balmaceda i Ministro de do de Paz i Amistad entre Chile i Bo .. 
Industria i Obras Públicas. livia, e imputa el gasto al ítem 34 do 

Terminados los inciden tes, se procedió la partida 5." del presupuesto vij en te de 
a votar las indicaciones formuladas. Relaciones Esteriores. 

La del s0ñor Ministro de Industria La Corte de Cuentas hizo al Presiden-
i Obras púb1.icas, se dió por aprobada te de la República la rep!'esentacion 
con el asentimiento tácito de la Sala, prescrita por la lei de 20 de enero de 
pasando el proyecto a que ella se refiere 1888, porque segun consta de la anota
a la Comision de Industria i Obras pü ... cion puesta por la Direccion de Conta
blicas. billdad al hacer la refrendacion del gas-

Asimismo se dió por aprobada la in, to que este decreto autoriza, el ítem a 
dicacion del señor Ministro de Guerra i que se imputa está excedido, i la Corte 
Marina, pasando los proyectos a que estima que este exceso no se encuentra 
ella se refiere a la Comision de Guerra comprendido en ninguno de los casos 
i Marina. contemplados en el artículo 14 de la lei 

Continuó, en seguida, la discusion 
jeneral, pendiente en la sesion anterior, 
del proyecto de lei formulado por la 
Comision de Industria i Obras Públi, 
cas, con motivo del mensaje de S. E. el 
Presidente de la República sobre reor ... 
gan izacian de los ferrocarriles del Es ... 
tado, i el señor Mac Tver usó de la pa .... 
labra para hacer algunas observaciones 
acerca rie este negocio. 

Habiendo terminado la primera hora, 
se suspendió la sesion. quedando en 
tabla este mismo asunto i con la pala ... 
bra el señor Mac Tver. 

de 16 de setiembre de 1884. 
El Presidente de la República ha te

nido a bien insistir en que se tome 
razon del mencionado decreto, i se ha 
procedido a esta formalidad. en cumplí, 
miento a las disposiciones legales que 
la ordenan, 

La Corte de Cuentas acordó poner en 
conocimiento del Congreso el decreto 
objebdo i el que ordena tomar r:lZon de 
él, en virtud de lo dispuesto en el nú., 
mero X del artículo 5. 0 de la lei de 20 

de enero de 1888. 
Adjunto remito a V. E. copia autori. 

zada de los decretos i de la representa
cion de la Corte de Cuentas. 

A segunda hora se constituyó la Sala Dios guarde a V. E -A n!o11.io J. 
en sesion secreta, para ocuparse de ne~ Vial». 
godos particulares de gracia.» 

2. o Del siguiente oficio de la Munid, 
palidad de la Aguada. 

«Aguada, 15 de mayo de 1906.
Tengo el honor de remitir a V. B., en 
cumplimiento de la lei, un ejemplar del 

1.0 Del siguiente oficio del Tribunal presupuesto de entradas i gastos parael 

Cuenta 

Se dió cuenta: 

de Cuenta: año 1907. aprobado por la Ilustre Mu-
«Santiago, 25 de julio de 1906.-El nicipalidad en sesion de 29 de abril, i 

Ministerio de Relaciones Esteriores ha por la asambleil de electores en sesion 
remitido a este Tribunal, para la toma de 13 de mayo del presente año. 
de razon, el supremo decreto número I Dios guarde a V. E.-E .. CAMPUSANO 
1,349, de () de los corrientes. P., primer alcalde.-Gabnel Ocampo 

Este decreto ordena que la Tesorería Toro, secretario». 
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INCIDENTES 

Saneamiento del puerto 
de Valparaiso 

El señor SANFUENTES (Presiden
te).-iA1gun señor Senador hace uso de 

la palabra ántes de la órden del dia? 
El señor SALINAS (Ministro del 

Interior).--Deseo, seiíor Presidente, que 

conste que he concurrido a dos sesiones 

de esta Cámara para oir las observacio 

nes que ha anunciado hacer el señor Se

nador por Maule, sobre las obras del 
puerto de Val paraiso. 

Tengo que ausentarme mañana i sen· 
tirIa haber concurrido inútilmente a las 

dos susiones de la Cámara a que me re
fiero. 

IP ropiedades salitreras 

El sellar BALMACEDA.-Hace 

tiempo, en las últimas sesiones del año 

anterior, solicité que se trajeran a la 

Cámara, pidiéndose a las notarías de 

Iquique, copia de las escrituras públicas 

de las sociedades o sindicntos que estaban 

formándose sobre la base de pretendidos 

derechos a propiedades fiscales salitreras 

en Tarapacá. 
El asunto era de la mayor importan

cia. Los diarios del norte han continua

do publicando últimamente los traspasos 

de estas pretendidas propiedades parti
culares salitreras, que no son otra cosa 
que la renovacion de lo-~ famosos folletos 

peruano,"', con que se despojó a aquel 

fisco de lo que le pertenecia. 
Esto,> datos eran necesarios, no solo 

para cabal constancia de lo que ha es

tado pasando con aquellas propiedades 

salitreras, sino que lo eran tambien pa

ra estimular la accion fiscal en amparo 

de bienes que pertenecen al Estado. 
1 como el traspaso de propiedades 

salitreras fiscales, fundado en antece

dentes como los de los folletos perua

nos, es de todo punto inaceptable, reite

ro mi peticion al señor Mini8tro del ra

mo i rogaria a los señoreH Ministros que 

se encuentran presentes tuvieran a bien 

trasmitírselas solicitando de él los ante .... 

cecIentes a. que me he referido i cuyo 

envío no e8 pOSIble esperar por mas 

tiempo. 
El señor SALINAS (Ministro del 

Interior).- Trasmitiré a mi honorable 

colega. el señor Ministro de Hacienda, 

lo espresado por el sefíor Senador de 

Tarapacá" sin perjuicio de que podría en
viársele un oficio a nombre de Su Seño~ 

ría. 
El señor SANFUENTES (Presiden

te).-Se enviará el oficio a nombre del 

honorable Senador de Tarapacá. 

Saneamiento de Valparalso 

El señor BESA.--El señor Ministro 

del Interior ha mandado a la Mesa de 

la Oámara un informe de la comision 

nombrada por el Gobierno para estudiar 

las o bra,8 de Va 1 paraiso. Rogaria al se

ñor Secretario que le diera lectura. 
1, ántes de hacer uso de la palabra, 

rogaria al señor Ministro tuviera a bien 

comunicar al Senado las ideas que le 
han sujerido mis observaciones sobre 

esta materia. 
El informe de que se trata no trae na

da de nuevo ni contc",ta nada a lo que ya 

habia tenido el honor de esponer. En 

una palftbra, me parece que es un informe 

sin importancia, i que la cuestion que 

he s{;)metido al criterio del señor Minis'-< 

tro queda en pié. 
El señor SALINAS (Ministro del In

terior).-Como recordará el Benado, el 

señor Senador por el Maule, en la últi

ma sesion en que hizo uso de la palabra 

sobre este asunto, manifestó que, en el 

informe de la comisioll nombrada por el 

Ministerio para dar su opinion sobre este 

asunto, no se espresaba de una manera 

clara i esplícita una opinion sobre el pro

yecto del señor Brockman, i que se decia 
en él que la comision no había tenido 

antecedentes bastantes para juzgar el 
proyecto del señor Lyon. 

Con ese motivo hice presente al señor 

Senador que, en vista de esas observa

ciones, iba a pedir fA la misma comision 

que dijera si necesitaba de mayores ante-
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cedentes para emitir su juicio respecto\que el proyecto Lyon tiene de justifica
del proyecto Lyon, i que si no so nece- do, es decir, el tlmel de ci:ltul'u; pero re
sitaban nuevos estudios, espresltra cla- duce sus dimensiones trasversales a pro
ramente cuü,l era la opinion que le rnere' porciones normales, aliviándolo por me
cia ese proyecto. dio de verdaderos conductos de descarga 

1 es esto lo que ha hecho la comision sobre cuyas ventajas no yolveremos a 
en su nuevo informe, insistiendo en sus hablar. 
ideas anteriores i m~nifestando que no En cambio, debemos informar a U~. 
solo se habia- formado opinion sobre am- acerca del alcance verdadero de las crib
bos proyectos, sino que recolnendaba el cas que han merecido estos tubos de 
del señor Brockman como el único acep- tormenta, en cuanto a posibles embanca
table. mientos de la bahía i costo subido de su 

Agrega todavia ese informe algunas eventual dragaje. 
otras, consideraciones en órden a algunas Conviene tener presente desde luego 
npreciaciones hechas por el honorable Se- que, aunque t:Jn menor escala, el proyee
nador de Maule en esta Cámara, to Lyon tare.bien exijiria dragaje:;:, ya 

Voi a permitirme dar lectura al infor- que allí el túnel de cintura, aUIl ell HU 

me a que me refiero. Dice así: forma mas amplia (Seccion de 8 7G 111. 

«Santiago, lGdejuliode 190G.-Sefíor por 5.80 m), no intercepta las arenas de 
lVfinistro: Defiriendo al deseo que USo las quebradas i cauces siguiente3: 
se sirvió manifestarnos d¡;¡ que ampli~t- Membrillo 
ramos nuestro informe, de fecha 30 de Habr,s N.O 1, N.O, ~, N.O 3, N.O J, N.O 
marzo próximo pasado, en cuanto a las 5, N.O 6 
observaciones que en la Honorable G á,- Bueras N. o 1, N. o 2, N.o 3 
mara de Senadores se han formulado Tagueadero 
respecto de los proyectos Lyon i Brock- ~ Aduana 
man para el saneamiento de Valparaiso Juan Gómez 
i desviacion de las aguas i arenas que Márguez 
inundan periódicamell'te a esa ciudad, i Cajilla 
tenemos el honor de recordar o ampliar los cuales desembocan en las dársenas de 
los siguient.es puntos del citado infor~ las Habas i de la Aduana. 
me: En la hipótesis que no se realizara 

1.0 El DicMmen de la comision que, ninguno de los proyectos que tienden a 
en 1900, se pronunció en f.wor del pro- disminuir el arrastre de arena, el sefíor 
yecto Lyon Renjifo no abarca al proyec- Kraus avalúa en un máximo de sesenta 
to Brockman, pues este último es de fecha mil metros cúbicos (püjina trescientos 
mas reciente. cuarenta i ocho de su memeria sobre el 

2.° Para poder fvrmarse concepto cabDI puerto de Valparaiso) en cubo anual por 
sobre la eficacidad comparada de al1l bos dragar. 
proyectos, no hai necesidad de ha0er nuc- Ejecutado el proyecto Brockman, este 
vos estudius: pues insistimos en que ni cubo seria notablemente inferio)', pudién
uno ni otro proyecto pasa de ser, en su dose decir que estad a la voluntad del 
estado actual, otra cosa que un diseño que haga el estudio,disminuir dicho cubo 
de las líneas jenerales i fundamentales de a un mínimo por la eleccion acertada de 
la solucion propuesta. Sin embargo, cree- los puntos de desagtie de las cafíerías de 
mos haber demostrado en nuestro primer tormenta, las cuales (conviene no olvi
informe que esas líneas jenemles bastan darlo) funcionanín solamente durante los 
para dar la preferencia a la solucion momentos de llHlY'H' aflojo, es decir, du
Brockman. A los fundamentos de esta raULe períodos relativament.e corto:::, pues 
solucion detallados en dicho informe, las primeras aguas de cada lluvia., a,,{ 
podemos agregar aun lo;; siguientes: como las {¡ltimas, caerán al túnel dt~ cill-

El proyecto lln'ckman con¡,;erYa lo. tura; por consiguiente, no contriutlÍdu, 
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en ningun caso,al temidoernbancamiento bico trescientos Vt;j nticinco milésimos de 
1 en cuanto a 108 aflujios intermedios¡ es pesos (Anexo Il), resultando para el dra 
decir, aquellos que sean bastante intensos gado previsto de un cubo máximo de 
para que funcionen los tubos de nescar- sesenta mil metros, un costo total de 
ga, es preciso notar que podrán ser arro- sesenta mil por trescientos veinticinco 
Jados en gran parte al pié del enrocado milési UlOS, igual diecinueve mil quinien
que, en el proyecto Rraus, se estenderia tos pesos. 
desde la calle de Carrera hasta el estero Con este dato complementario pode~ 
de Jaime. mos re~mlHir nuestras conclusiones di-

En ese trecho las arenas que deposita- ciendo a US: 
rán los tubos de descarga favorecerian, 1.0 Que no hai necesidad de nuevos 
en un princi pio, la estabilidad del enroca- estud ios del proyecto Lyon ni del pro
do; i seria fácil de dragar el sobrante yecto Bl'ockman para pronunciarse acer
despues, a no ser que se optara por arro- ca de la eficacia comparada de ambos. 
jar las arenas fuera de la dársena del Ba- 2. 0 Que el proyecto Brockman, aunque 
ron, haciendo pasar los mencionados con- necesita estudios mas largos que el pro
ductos a traves del rompe-olas o espin- yecto Lyon, es preferible a est3 último, 
gon que la limita por el NE. porque es mas completo, mas económico, 

Yendo aun mas allá en esta idea, po ménos peligroso i de realizacion mas fácil 
dria llegarse a prolongar todos lGS tubos i lilas ni.pida. 
de tormenta hasta alcanzar las profundi
dades de veinticinco a treinta metros; en 
razon decimos, pues, Olas arriba, que es
tará en manos del inieniero que proyecte 
O ejecute estas obras el reducir el dragaje 
de las arenas a un mínimo. 

DRA GAS DE ASPlHACION 

Precio medio de un m·,t .. o cúbico dfl dragado, 
comprendicndo la estraccion el trasporte i la 
descarga. 

Pueltos '" o 
" <=: os 
~ 

Ad mr (rio) ... 0.14 O.Oi 
BoulogllC ...... 0.1; 0.U9 
St Nazaire .... O.:W 011 

Observaciones 

Dunkcr'jue ... 0.26 0.14 Trasporte a 3 kilóm. 
Loire .......... 0.31) 0.16 Id. a 35 id 
l :alais ....... " 0.32 0.1 i 
Ostende ....... 0.33 O.lb Id de 5 a 8 id. 
~ew york .... 0.80 0.4~ Id. de 8 a 15 id. 

Por lo demas, creemos que no deben 
exaierarse los inconvenientes de un even
tual dragaje. Hemos citado, en nuestro 
informe de 30 de marzo próximo pasado, 
la opinion del consultor técnico de la 
junta de puertos, quien avalúa en veinte 
mil pesos anuales los gastos corrcspon 
dientes, suma que solo equivale a un tres 
i medio por ciento de la suma en que el se
fior Kraus estima los gastos anuales del 
puerto (esclusion hecha de sus gastos de 
administracion u otros accesorios); hoi ------'----'---'----

(A 1) 1 . d l d Algunos de los precios indicados se repaden 
adjuntamos nexo e precIO e ra como sigue: 
gado por medio CÚtiCOA pagados en los ------.,--------c-~~,__~._=---_--
puertos de .Adour (rio) Boulogne, Sto ~ ~.~ 
Mazaire, Dunkernue, Loire Calais, Os- ";;l .: IDo-'§ '1 Puertos _ - ~ 

tende iN ew York con la descomposicion ~ ~:~ ~ 

§ <1 
.- o <:J._ 
'" " f>. .. ... ... 
'" '" '" "'" <=: '" o ... 
o de dichos precios para los puertos de J: o 

Dunkerque, ealaia, Sto Mazaire i Adour, Francos ~F-ra-n-co-s I-Fr-a-nc-os-I~F-ra-n-co-s 
i el importe medio correspondiente de 
los factores en que descompone el costo 
medio, por metro cúbico dragado, que es 

Dunkerque ....... O .114 0.070 0.076 0.26 
Oalais ............. 0.120 0.078 O.l:¿:¿ 0.32 

de veintiseis céntimos. 
:-;t. ~azaire ....... 0.075 0.U66 0.059 0.20 
Adour ................................................ . 

Aplicando a dichos factores sus valo-
res probables en Valparaiso, se obtiene Promt,dio ......... 0.103 0.071 0.086 0.26 
.cOm(\ costo de dragado de un metro cú· ______ ..l __ --"-__ ..:....._---'-__ 
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A ~ljcacjon de estos prc cio~, al puerto de Val \ arenas fuera de la ciudad, contenida en 
paralso. , ', l el proyecto de este señor. Este proyecto 

1.0 }'(rsonal . . Un meCalllC(l g<tna en 1:"UI"O" 1 . ,1 1 b 
1 d d d . t f 'l" 1"1"1 tiene as ventajas ue consu tar tu os que pa a re e or e Sle e T<tneos (¡¡tnos en \." 11 e f"1 ' . 

se puede acepta,r siete pesos entran ?' unCl~nar so o cu~ndo haI to~-
2.° Oarbon.-·Precio en Ingluterra.: doce che menta 1 que tIenen la preslOn necesarIa 

lines por tonelada; en Chile, veintiocho Ilesos para llevar las arenas al mar; ademas de 
Proporcion.: 1 a 3.5 . proporcionar desagües a los cerros, ser-

3.° Reparrrc~ones.-Costarán en (lule el do, vicio indispensable de que hoí carecen 
b1e que en Europa. la Compañía actual de desagües podria 

Resúmen aprovechar el túnel para desembocar en 
él todos los desagües de la ciudad, a fin 

Costo de un metro de dragado en Valparaíso: de que vayan las aguas sucias a un lugar 
Personal. ........ oooooo ................. oo. $ 0.103 bastante retirado, evitándose así la infec-
Curbon i provisiones para la maqui- cion de la bahív. 

naría 0.071 X 3.5 X 0.53............ 0.131 El Honorable Senador por Maule me 
Conservacion i reparacion: 2 X 0.086 

XO,53 ................................... , 0.091 decia privadamente, en días pasados, que 
-~-- el saneamiento de los cerros estaba con-

Tota1. .................... $ 0.325» tratado por la Municipalidad. Yo tomé in-
., formes al respecto Í supe que efectivamen-

Est~ ~s lo que contIe.ne el mforme de te ya están contratadas esas obras; no he 
la comlSlOn que. ~e tenIdo el a,grado de averiguado todavía si la contratacion se 
~one~ en conOCImIento de la Camara, sa- ha hecho por propuestas públicas, con
tIsfaclendo los deseos del honorable Se- ¡ forme a la leí, pero supongo que se habrá 
nador por Maule. 1 procedido legalmente. 

Como comprende el Senado, es muí P 1 - , h 1 
difícil para el Ministerio separarse de la m' atra da COI mpama que . aga ~ ~at?lela-

. . . . len o e os cerros sena mm u 1 a 
opmlOn de la comISlOn nombrada para t . d 1 t' 1 1 ~ 
inf~rmar sobre esta materia, i tanto mas cpons rucClfn _ e ~me ken a orma que 
cuanto que, despues, en un segundo in- dr?poln1e e senor ~ro~ mhan'tporqluteyo-I 

. . . . na evar sus canenas as a e une. forme, mSIste la comISlon en que el pro-
yecto Brockman es el mas conveniente, Se .. comprende que. yend~ todos los 
considerando iooecesario emprender nue~ d~sagues?, U? l~g~r bIen reh:ado de la 
vos estudios. CIudad, dlsrmnmra la mortalIdad enor-

Sin embargo, como ha sostmlido el meI?ente. En ~uenos Ai.res,. c~mo es 
honorable Senador por Maule que los es- sabIdo, la mortah?ad ha dIS~I~~Ido con 
tudios del señor Lyon para presentar un lo~ buenos desa~'ues hasta dWlsIete po~ 
plan definitivo no importarian mas de n.lIl. ~n Valparalso,Ilega a un ?uarenta ~ 
cuarenta mil pesos, yo no me opondria 0111CO 1 en C~ncepclOn a un cIncuenta 1 

ahora a la idea de encargar tambien al cuatro por nul. 
señor Lyou la terminacion de sus estu- Por los datos que he recojido, las aguas 
di08. De modo que se harían estudios por sucias de Valparaiso permanecen en los 
los dos injenieros. desagües mucho mas del tiempo tolera-

N o tengo espíritu preconcebido sobre ble, lo que esplica los malos olores que 
el particular. Cuando entré al Ministerio, se producen en las épocas de calor, ha~ 
no conocía detalles, sino informaciones ciendo inhabitable una parte de la costa. 
jenerales sobre cada uno de los pro- Todo esto desaparecería una vez que los 
yectos. Al imponerme de los detalles, desagües se llevaran al túnel consultado 
a pesar de que tengo la mejor idea del en el proyecto Brockman. 
señor Lyon, a quien tengo el honor de De modo que aunque el honorable Se
conocer, i de que veia por primera :ez al nador por Maule combata este proyecto, 
señor Brockman, me llamó la atenclOn la creo que Su Señoría, que se interesa por 
idea de un túnel que lleva las aguas i el puerto de Valparaiso, como todos re-
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conocemos, no podrá ménos de aceptar perdicios arrojados por dicho colector; 
que hai en él algo conveniente. Es posible respecto de los primeros desagües, se 
que teniendo a la mano 10:3 estudio~ del necesitan perfiles trasversales de la costa; 
señor Lyon, se llegara a una combinacion rc~pecto del ültimo, observaciones de las 
que produjera un proyecto completa- corrientes, análisis de muestras de agua, 
mente satisfactorio, i por esto, como etc. 
decia al principiar, yo no tendría incon- Los estudios así definidos deberán tra-
veniénte para encomendar al señor Lyon ducirse en: 
la terminacion de sus estudios, lo mismo «a) Los planos de curva de ni vel ne-
que al señor Brockrnan. cesario, incluso el del plan de la ciudad. 

Ocupándome de un detalle, debo hacer «b) Los planos detallados de todas las 
pr.esente que el estudio encomendado al obras constitutivas del proyecto, en for
señor Brockman no importa el precio ma que p~rmit~ el pedido de propuestas 
que supone el señor Senador de Mau- para su eJecucIOn. 
le; Su Señoría decia que subia a mas ele «e) Un pliego de condicionel'l por el 
doscientos mil pesos_ cual debe rejirse la ejecucion de las 

El señor BESA.-A doscientos c:Üor· obras, seleccion de los materiales, etc. 
ce mil pesos. «d) El presupuesto detallado de di-

El señor SALINAS (Ministro del In- chas obras. 
teríor).-Es sólo de ciento cincuenta mil «e) Una memoria justificativa de las 
pesos de dieciocho penique. disposiciones técnicas del proyecto. 

El señor BESA.-Ciento setenta mil «t) Los cuadros i gráficos relativos a 
pesos de dieciocho peniques. todas las observaciones i datos previos 

El señor SALINAS (Ministro del que hayan servido de base al proyecto.» 
Interior).-Ese es el total, pero haí que Por otra parte, el señor Brockrnan es 
descontar veinte mil peso;;: que se refieren delegado fiscal en las obras del alcantarÍ
a un trabajo de desagües en la parte pla- llado i tiene ademas, por su contrato C011lO 

na de la ciudad. profesor uní versitario, una rellh, de trein-
Hai que tomar en consideracion que ta mil pesos, la que tendría que abando

los estudios que t':mdrian que hacerse, nar. Todas estas consideraciones hai que 
segun el prospecto de contrato, serían tomarlas en cuenta. 
considerables. A este respecto dice el Las diversas observfLciones a que he 
informe: dado lectura i que son el testo del pro, 

«El estudio deberá abarcar la topogra- yecto de contr3to, representan un3 labor 
fía de las divenas hoyas i quebradas mui considerable. Es posible que hubiera 
cuyas aguas amen¡A,zan a Valparaiso, i la algun injeniero que se encargara de este 
topografía de la ciudad misma, la ob8er- trabajo por veinte o treinta mil pesos. 
vacion de los aluviones i su aforo-los Pero me parece que un estudio serio de 
diagramas de las lluvias i ob::oervacion de esta clase no puede hacerse bien en esas 
los vÍentos.-A la clasificacion de los condiciones, pues habni necesidad de em
terrenos en cuanto a su mayor o menor pIcar en él un personal numeroso de in
facilidad de arrastre, el mejor modo de jenieros. 
obtener su fijacion ulterior, etc., los son- De manera, pues, que los estudios del 
dajes en la ubicacion de las obras-los proyecto del señor Brockman podrán sel' 
estudios hidrográficos en el mar, desti~ mas costosos que los del seflOr Lyon; 
nados a elejir los puntos mas adecuados pero la ejecuciou rnisma del proyecto se,.. 
de desagüe de los tubos de tormenta í ría ménos costosa. El tunel del proyecto 
del túnel colector, en vista de reducir a Lyon tiene por objeto trasportar todas 
su mínimo para los primeros, el cubo de las aguas, ordinarias i estraordinarias, i 
las arenas por dragar i-pam el ültimo- el tunel del proyecto .Rrockman llevaría 
el peligro de que las corrientes litorales i solamente las aguas de las [Jequeflas llu
traigan a la bahia de Valparaiso los des- vias i de los desagües; so calculan estas 
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últimas en el veinticinco por ciento del dic,Hlo la convenienci>t de que se permita 
cauda) de aguas que necesitaría contem· nI seuor Lyon terminar sus estudios i 
pIar el proyecto del SGuor Lyon. De ma·· elaborar un proyecto definitivo. Por mi 
nera que el costo del proyecto Brock'11:tn parte, he dicho que acepto yue el señor 
tiene que ser el veinticinco por ciento del Lyon haga estudios difinitivos. 
costo del proyecto Lyoll, lllas el costo l!U) El señor 'l'OOORNAL.-A mí me 
las obras de descarga, que se estiman en) parece lllw el Gobierno no debe decidirse 
quinientos mil pesos. por el proyecto del señor Brockman, que 

Puede ser que algun injeniero, tenien- 110 es un proyecto, sino una simple idea, 
do a la mano los estudios de los seuores que ni siquiera tiene el mérito de la ori
Lyon i Brockman, pueda formular un jinalidad, porque ella es debida al inje
proyecto que satisfaga las necesidades nielO señor Gr.lliano, quien, segun en
del puerto. Por esto repito que acepto tiendo, obtuvo para ella privilejio esolu
la idea de que el señor Lyon termi- sivo. Pero ese proyecto, o esa idea, del 
ne sus estudios i fo::mule un proyecto señor Galliano fué c~)l1denada. por una 
definitivo. Si esta idel. satisfac~era a los comision de cinco injenieros mui compe
honorables SenadoreR, yo lo ooIebraria. ten tes, como condenaron todo proyecto 

El señor TOCOHN AL.-Siento ha-) que tendiera a arrojar las arenas de los 
ber llegado tarde a la sosion, por lo que) cerros a la bahía. 
no he podido imponerme dd di"0urso del Convendria, pues, fijar un plazo para 
honorable señor Milli~tt'J en un asunto completar estos estudioR, i una vez com
de tanta importancia como el que se dis- pletados, proceder al nombramiento de 
cute. ulla nueva cOll1is!on que se decidier;l p;)r 

En otra oportunidad he podido hacer uno u otro proyecto. 
la historia de 103 proyectos presentados El señor SALINAS (Ministro del In
sobre el saneamiento de Valparaiso, he terior).-Ante todo deseo rectificar una 
enumerado la multitud de proyectos qGe apreciacion del honorable Senador. Su 
se han formulado, las gruesas sumas que Señoría ha dicho que el proyecto Brock
el Fisco ha tenido que gastar para re- man es el mismo proyecto del señor Ga
munerar comisiones. !liano, fJor lo que no tiene siquip.r:1 el 

Me parece, por lo d811H\S, haber oído mérito de la orijinalidad. E'lto no es 
al señor Ministro, que Su Señoda piensa exacto. Segun he oido, el proyecto del 
autorizar a los señores Brockman i Lyon seuor Galliano consistía en llevar túneles 
para que oompleten sus estudios, dlvi- de las quebradas hácia el mar para arras
diéndose entre ellos la remuneracion. . .• trar las arenas. 

El sefior SALINAS (Ministro del Justamente, esta idea ha sido conde-
Interior).-No para que completen sus n~da por el señor Brockman como muí 
estudios, sino para que formulen planos inconveniente, porque tiene en realidad 
defiuitiv03 de lll.s obras. todas las desventnjas de los actuales cau-

El señor TOCORNAL.-¿De mane .. ces. Hecibiendo esos tubos en las que
ra que Su Señoría no se ha decidido por brudas todas las aguas ordinarias i de las 
ninguno de los dos proyectos? tormentas, se produciria la obstruccion. 

El señor SALINAS (Ministro del Se detienen las arenas en los cauces i 
Interior).-He manifestado desde el pri- cuando vienen los aluviones, con el golpe 
mer momento que el Gobierno, en vista de las aguas los obstruyen. El señor 
del informe de la comision, habia acepo Brockman ha sustituido eso por túne .. 
tado el proyecto Brockman; pero Su leA para las aguas ordinarias, i por tuhos 
Señoría sabe 10 que ha ocurrido a este de descarga pam los casos de tormenta, 
respecto. El honorable Senador por Mau- que funcionarian a cierta presion a fin de 
le ha manifestado al Senado que, en sU¡CJue las arenas pasen con rapidez, sin oca
concepto, es preferible el proyecto Lyon sionar la obstruccion de los cauces. 
i en virtud de ese convencimiento ha in- De modo que bajo el punto de vista 
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de los cauces, el proyecto del señor Brock-l ha inclinado al Gobierno en favor de la 
man es enteramente contradictorio con ~ solucion Brockman es la mayor economía 
el del señor Galliano. La única semejan- de su proyecto. 
za en estos dos proyectos consiste en que Antes de su comparacion con el pro
las arenas van al mar; pero, fíjese el Se- yecto Lyon, se creia que el costo d.3 las 
nado en que lo que va a la bahía es mu .. obras, segun esa so]ucion, seria de un mi
cho ménos: en el proyecto del señor 110n trescientos mil pesos, oro de diecio
Brockman solo van las arenas al mar cho peniques, no mas. 
en los dias de gran tormenta, i única- El señor BESA.--¿Me permite una 
mente en la parte que está mas arriba interrupcion el señor Senador? 
del túnel, de modo. que la cantidad de El costo calculado del proyecto Brock
arena arrastrada serIa mucho ~enor que man es de un millon setecientos mil pesos 
la calculada en la; obras ~el senor Kra~s. de dieciocho peniques, i el del señor Lyon 

Creo que esta Idea es dIgna de estudIO, es de dos milloneR de la misma moneda. 
i así lo h:1n estimado muchos espertos. \ La diferencia es de trescientos mil pesos 

H?,bia pensado, atendie~do a la insi-¡ tan solo; de suerte que están en un grave 
nua~IOn d~ ~n honor~ble senor Senador,) error Jos que dicen que la diferencia de 
pedIr la oplllIOn del senor Bertrand; pero costo llega a un veinticinco por ciento. 
he visto que ya la ha emitido este distin- Ad 1 t d 1 - B k 
guido profesional. emas

l
, e tPrboyedc °d' ~ setIlor r~dc-

E t t d I-á I El l\,{"' man comm ta u os e lame ro con SI e-n es e es a o es\! n as cosas. .inl- b " 
. t' h . d dI' ra le, remachados; 1 todavIa en un lecho 

ms erIO no d a quer~ ~ ar r~so u~IOn, de fango de nueve metroR de hondura, 
porlque cuan o yo efis a a clon

d 
a tP uma) inconveniente que se sal varia no sé si con 

en as manos para rmar e ecre o res-I d d ' t 
t · h d'd t' -d t enroca os o e que o ra manera. pec IVO, se a pro UCI o es e mCI en e _ .. 

en el Senado, i he esperado ver a qué re- El _senor SALI~AS (MInIstrO?~ lo 
sultado se arriba, en la intelijencia de que InterIOr ).-Estas dIficuJt~de.s son facIles 
lo que aquí se diga será una manifesta- de subsa.,nar, segun los lllJen~eros: 
cion de opiniones de los señores Sena-) El ~enor BESA:-A mm subl,do cos
dores. Pero si el señor Senador de Mau- to, senor. A su tIempo hablare sobre 
le u otro exije del Gobierno que acepte el esto. 
proyecto Lyon. cuando hai tantas Opillio- El señor BALMACEDA.--Decia 
nes autorizada,s en contra, eq ui valdría a que las obms proyectadas por el señor 
colocar al Gobierno en una situacion ina- Brockman estaban calculadas en un mi
ceptable. 11011 trescientos mil pesos; pero en la 

Ya que no cueeta mucho, se pueden época posterior, a causa de los aumentos 
terminar los estudios de ambos proyectos. de 108 jornales i del valor de los materia
La terminacion de Jos planos tardaria les, el presupuesto se ha elevado a un 
ocho o diez meses, de modo que no seria mi\]on setecientos mil pesos. 
el Gobierno actual el que tomaria una Entre tanto, en una de las sesiones an
resolucion definitiva, sino el que luego teríores, el señor Ministro se inclinaba 
ha de venir. Se dejaría, con esos estudios, a la idea de realizar estudios mas com 
la base para la soluciono plebt-1. Entónces tuve ocasion de pre-

El señor BALMACEDA.-Yo creo gllntar a Su Señoría qué estudios se 
que en ésta, que me parece una Íntere- iban a hat:cr respecto del proyecto Lyon, 
sante cuestion, hai los antecedcntes bas- porque realizar estudios destinados a la 
tantes para podAr estimar que UIlO i otro cpm,t,ruccinn de un t(ue] no me parecia 
proyecto son realizables. Uno i otro eo- del caso, porque los supongo ejecutados 
rresponden a estudios verdaderos, si bien e" Jo que tienen de practicable. iSe iba 
parciales, que no habría por que def'le"ti- él hacer el estudio jeolójico para saber si 
mar. ) hs túw;!es se ahrirían en roca o en te-

Parece que la razon fundameutal que (nc)lo deleznable? Me parecía elemental 
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que se hubiera conocido la naturaleza 
del terreno de la escavacion, i si es en 
los cerros altos de Valparaiso, parece 
evidente que el terreno será de roca vi· 
va, en el corazon del cerro, i material 
blando, a inmediaciones de las quebradas, 
cerca de la superficie, 41 onde el túnel 
tendria que ser revestido. En realidad, 
no hai estudios prácticos qu~ ejecutar. 
Los verificados por el señor Lyon son 
suficientEs en mi concepto, i creo que lo 
serán lilas aun en el concepto de los pe
ritos que puedan ilustrar la opinion del 
Gobierno, para apreciar cuál habrá de 
ser la naturale7..a de los trabajos que ha
yan de efectuarse. 

Conocida la idea matriz i verificadas 
las nivelaciones en que se funda, solo 
pueden quedar el levantamiento de los 
planos i los demas trabajos i cálculos de 
escritorio. 

i Va a ser este túnel de un costo tan 
considerable como he podido ver en al
gunos de los folletos publicados? iSerá 
su costo de siete millones de pesos? 

Me parece aventurado i poco serio de
cir esto. Un túnel de las proporciones 
del que ha proyectado el señor Lyon no 
podrá costar nada parecido, tomando por 
base los infinitos trabajos :le este jénero 
que se han realizado en el pais. 

El túnel del proyecto Lyon tiene una 
estension total de cuatro mil setecientos 
dos mAtros. Siendo un túnel ovoide, sus 
dimensiones en la entrada son de dos 
metros veinte centímetros de ancho, en 
su parte mas ampliA., i de tres metros 
treinta centímetros de altura. 

En la desembocadura, es decir, frente 
al fuerte Rancagua, la mayor anchura 
será de tres metros veinte centimetros 
por cuatro metros ochenta centíwetros 
de altura. 

Se ve, pues, que este túnel, si bien 
puede llamarse colosal por su largo, no 
merece ese calificativo en cuanto a sus 
dimensiones, pues el término medio de 

ellas no excede a las proporcio neR delos 
túneles del ferrocarril del Est<tdu. 

En cuanto a las condiciones que el te
rreno mismo ofrece para la ejecucion 
de un túnel de tfl.l estension, son favora. 

bIes; pues teniendo que cruzar bajo el 
lecho de las quebradas que van a termi· 
nar en la parte plana de Valparaiso, se 
abririan en ellaR la!'; lumbreras que fueran 
necesarias para alijerar i hacer fácil i 
económico el trabajo. Solo hai un ma
cisode mil novecientos sesenta metros 
para salir al fuerte Rancagua que, por 
ser de mayores dimensiones i por su 
estension, podría considerarse difícil i 
costoso, pues no podria ser atacado sino 
por sus dos lados hasta su terminacion. 

Las otras colinas cuya base cruzaria 
el túnel, están divididas por las diversas 
quebradas en cada una de las cuales, si 
se quisiera, podrían hacerse lumbreras 
cuyas profundidades, relativamente pe
queñas, pues no las tendrian mayores de 
ocho a veinte metros, facilitarian tanto 
mas el tral--ajo cuanto que podria desa
rrollarse la fuerza hidráu!Íca p3.ra pro
ducir la enerjía eléctrica de las perfora. 
doras modernas. 

Segun los datos que tengo, no sé si 
hai algun tünel de los ejecutados en 
el pais cuyo costo haya excedido de qui. 
nientos pesos el metro corrido, i sobre 
esa base que consideraria estraordinaria, 
el tlÍne! del señor Lyon co podría exce .. 
der el costo de dos i medio millones de 
pesos. Esto indicaria que el proyecto 
Lyon se impone como la obra mas natu
ral de las proyectadas, por la sencillez de 
su concepcion i por no ser exajerado su 
costo. Tratándose de hacer una obra sé
ria, perdurable, para los fines, no sola
mente ocasionalf's, sino para los fines 
eternos de una poblacion, me parece que 
no deben hacerse construcciones que pue. 
dan destruirse fácilmente, como sucederia 
con los tubos de fierro que consulta el 
proyecto Brockman, tubos que pueden 
corroerse fácilmente, sobre todo aquellos 
que van a estar en el mar. Es mas fácil 
la ru ptura u obstruccion de est08 tubos 
que la del túnel. 

Sin duda que es un inconven,iente, i un 
inconveniente técnico de importallcia, el 
que ha apuntado el señor Minidtro, se· 
gun el cUHI, a la terminacion de lait gran
des avellidaR. los depó,;itos de artlOI\~ nQ 
80n arrastrados por las pequ~11:l.8 ~orriell" 
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tes i pudieran ser estorbo para el éxito del 
proyecto. Esos mismos inconvenientes 
existen tambien i en mayor escala respec· 
to del proyecto Brockman. No porque 
esos inconvenientes existan debemos esti· 
m'1l' que no podrian subsanarse, porque 
ambos proyectos serian entónces irreali
zables. 

Yo partici po, pues, de la opinion de los 
honorables Senadores de Coqllimbo i de 
Maule, de que es preferible el proyecto 
del señor Lyon. 

Creo que tratándose de realizar una 
obra que va a consultar el bien futuro de 
la poblacion de Valparaiso, debe adoptar
Re r.quelIa. que consulte la eternidad de 
su mantenimiento, por decirlo así, i la 
eficacia i economía de los trabojos. Seria 
poco prudente lanzarse a la realizacion 
de un proyecto que, pudiendo ser mui 
intelijente, no fuera, sin embargo, el que 
mejor consultara los intereses permanen
tes de aquella ciudad. 

V uelvo a repetirlo: tratándose de obras 
de esta naturaleza que no van a baneficiar 
11.1 país entero, sino que a la poblacion de 
Valparaiso, i dentro de ella, a los propie
tarios de su parte baja, no deben ser 
realizadas con dineros fiscales, sino con 
los recursos de su lDunioipi~, facilitando 
el Estado, si se quiere, los medios de lle
varlas a cabo. 

El señor BESA.-Aunque no recuer
do con exactitud las observaciones del se .. 
110r Ministro, procuraré, sin embargo, es· 
clarecer algunos de Jos puntos qua ha to
cado Su Señoría, a fin de convencerlo de 
que los datos que selehan suministrado no 
son exactos. De manera que Su Señoria 
no parte de un conocimiento perfecto. 

Este proyecto Lyon Renjifo, no es 
orijinal de estOf,¡ señores, sino del señor 
Allende, injeniero de obras públicas de 
Valparaiso. 

La Municipalidad de aquella ciudad 
nombró a estos señores para que estu· 
diaran el mejor proyecto de saneamiento 
de Valparaiso, a fin de evitar las inun
daciones i el arrastre de las arenas a la 
bahía. Este es el verdadero oríjen de este 
proyecto. 

Los señores Lyon i Renjifo presenta-

ron un informe a la Municipalidad, en el 
cual manifestaron que el proyecto Ga· 
lIiano-que consultaba los mismos tubos 
del proyecto Brockman, con la agrega
cion de un túnel-era peligroso, que 
probablemente los tubos no funcionarian, 
que no se podrian coloc{-tr en el mar por
que el lecho del mar tenia una profun
didad mui considerable, de manera que 
quedarian enterrados en el fango de la ba.
hía; i no se necesita estudiar mucho para 
comprenderque esa idea es impracticable. 

El proyecto LyonRenjifo fué mandado 
estudiar por la Municipalidad de Valpa~ 
raiso, la que te prestó su apoyo. N o es 
tampoco exacto que sea solo un an .. 
te proyecto, un bosquejo; como se ha 
dicho; por el contrario está suficiente· 
mente estudiado i detallado; hai mas de 
treinta planas de gran estension i mu
chos detalles, cróquis i presupuestos. 

Es verdad que no es un proyecto com
pleto, pero está mui distante de ser un 
ante-proyecto. 

Comprende tambien ese proyecto algo 
que deseaba el señor Ministro que so es
tudiara, como son los estudios de la hoya 
hidrográfica, los aforos de las aguas, i 
están hechas las acotaciones delos cerros. 

El plano orijinal encargado por la Mu
nicipalidad i hecho por tres injenieros 
belgas, so quemó en el inoendio del Con
greso, pero queda una copia ofioial en 
poder de la Direccion de Obras Públicas 
Municipales. 

De manera que todos los estudios que 
el señor Ministro desea que se hagan i 
que van a encomendarse al señor Brock
man, están ya hechos, i yo he tenido 
ocasion de consultarlos i estudiarlos en . . 
mI propIa casa. 

Por lo que hace a los estudios de sa
neamiento propiamente dicho, están he. 
chos tambien. 

La red de cañerias de desagües está 
construida, semejante a la de Santiago; 
i en la calle de Blanco existe un gran 
cauce al efecto, por el que puede pasar 
un hombre a caballo. 

De manera que ir a estudiar esto que 
está ya hecho, es algo inconcebible, ver
daderamente inaceptable. 
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Todavía todos estos trabajos de sanea-' Por otra parte, el distinguido injenie. 
miento están ya contratados legalmente ro señor Kraus, autor de las obras marí
por la Munici pal idad de Val paraíso; i por timas de Val paraiso, ha adoptado el sis
el contrato celebrado entre esta corpora- tema Lyon Renjifo en toda la parto que 
cÍon i la compañía constructora el año su proyecto alcanzaba a comprender: 
70, la compañía se obligó a hacerlos en desde el estero de Jaime a la Cabritería, 
la forma que ahora se trata de estudiar. consulta ese proyecto un cauce colector 

Así es que no comprendo a qué vienen de dos mil cien metros de largo, con una 
los nuevos estudios del scñ0r Brockman, corriente de cinco metros por segundo. 1 
cuando ya están en ejecucion las obras esto ha '3ido aceptado por el Gobierno i 
que va a estudiar, i tomados los niveles, por el Congreso. 
hechos los planos i todos los estudios del No sé, pues, cómo se puede hablar de 
caEO. peligros, porque el proyect ) Lyon trata 

En ese proyecto que el señor Ministro de hacer algo igual en la parte restante 
defiende, queda todavía por considerar de la ciudad. 
algo verdaderamente estraordinario. Se- El señor SALINAS (Ministro del In
gun ese proyecto, se trata de elevar a terior).-EI proyecto Brockman consul· 
mas de treinta metros de altura, para ta un túnel tambien. 
llevarlas al cauce colector, por medio de El s:~ñor BESA.-Voi a llegar a ese 
bombas, mas de doce mil metros cúbicos punto. 
de agua. Me parece que este será el único La comision a que ántes me he refe· 
caso en el mundo de ulla obra semejant". rido desechó ln idea de los tubos a que 

En cambio, en el proyecto Lyon este aludió el sefíor Ministro, i que consulta 
cauce va a desaguar un poco mas all:1. de el proyecto Brockman, como un sistema 
la caleta del Membrillo, esto es, cerca del absurdo i condenable. 
pUlIto do descarga del cauce Brockman. La autoridad de esta opinion, sin que 
Esto me parece mas racional que el si s- deje de respetar a las personas que foro 
tema de elevar las aguas para echarlas man la comision que ha informado al se.., 
al cauce. ñor Ministro, la considero superior, pues 

Es M, pueF, hecho todo lo que el pro .. es sostenida por una verdadera letanía 
yecto Brockman propone para el sanea~ de hombres especialistas i competentes. 
miento de la ciudad: estudios) cálcubs, i Por qué el serlOr Ministro se atiene, 
niveles, aforos. En esto último hai solo al fundar su opinion, a ese informe, i 110 

esta diferencia: el proyecto Lyon calcula toma en cuenta el díctámen a que me 
solamente los aforos de la parte alta, el vengo refiriendo? 
de los injenieros belgas comprende tamo Ahora, entrando ,1, la combinacion del 
bien la parte plana de la ciudad. cauce colector i de los tubos de desl 

Ese proyecto fué sometido a la apro~ c'rga .... 
bacion del Gobierno, i el Gobierno nom~ El señor SAN.b'U ENTES (Presiden
bró una comision de eminencias cientifi- te),-Como ha llegado la hora i Su Se
cas entre Jos que figuraban los señores ñoría va a entrar a otro punto, podrá 
Penchon i Harding, el actual constructor quedar Su Señoría con la palabra. 
del f.errocarril a La Paz. Se suspende la sesion. 

Mas adelante el primitivo proyecto, Se suspendió la sesion. 
que, como he dicho, era del señor Allen
de, fué sometido por la Municipalidad en SEGUNDA HORA 

estudio a los señores Lyon i Renjifo, dos Sesion secreta 
autoridades en la materia, los que opi...,' . , 
naron que era inaceptable toda idea que A qegunda hora se com,tltuyo la Sala 
no consultase por base un cauce colector. en seswn secreta. 

La idea de arrojar las arenas al mar ANTONIO O RREGO BARROS, 
estaba, pues, condenada.. Redactor. 




